
 
 

Commission Sportive Régionale Blackball 
Nord pas de Calais 

 
 

Compte-rendu de la réunion du 17 janvier 2015 
Calais 

 
Présents : VANALDERVELT Christian, SABRE Olivier, REYNAERT Pierre, 
DUHAMEL Jonathan, BRAZY Alain, LOZANO Thomas, BEKAERT Dimitri, 
DESNOUCK Christophe 
 
Excusé : LAMBERT Christophe 
 
 
La séance est ouverte à 10h. 
 
P.REYNAERT rappelle qu’il est président par intérim de cette commission, 
jusqu’aux prochaines élections au niveau de la Ligue le 27 juin prochain à 
Douai.  
 
Les membres de cette commission ont tous été validés à l’issue d’un vote en 
réunion de bureau du comité directeur de la Ligue. Cette commission a pour 
mission d’animer et gérer le développement de la discipline au sein de la 
région. Sa constitution actuelle permet d’avoir au moins un représentant pour 
les joueurs, les catégories spécifiques, les patrons de salles commerciales, et la 
Ligue. Il serait intéressant d’élargir cette commission à d’autres personnes 
susceptibles de représenter les arbitres, les comités départementaux (62 et 59) 
et clubs. La commission reste à l’écoute et ouverte à toute personne motivée 
pour participer à ses projets, de manière ponctuelle ou durable.   
 
Un tour de table permet à chacun de se présenter. 
 
 
 
 
 
 



Les sujets sont abordés au regard de l’ordre du jour. 
 
 

1. Rôles et Fonctions des membres de la commission 
 
Christophe DESNOUCK se propose pour gérer le déroulement, le jour J, des 
Rankings Individuel et Equipe pour le reste de la saison. Il effectue les tirages et 
tient à jour les classements. La commission en profite pour le remercier pour ce 
travail fastidieux.  
 
Olivier SABRE est en « back-up » sur les tirages et classements. Il publie sur le 
site de la ligue, les résultats et classements de toutes les catégories (TC, 
Equipes et Spécifiques), gère les inscriptions pour les Rankings. 
Christophe prendra progressivement  en charge cette partie (« Back-up »). 
De plus, Olivier continuera à alimenter et surveiller les publications sur la page 
Facebook de la Ligue. Ceci afin d’éviter à l’avenir tout nouveau dérapage et 
polémique. 
 
La commission rappelle à ce sujet que cette page Facebook doit uniquement 
servir à publier les résultats et promouvoir ce sport. Il ne sera plus publié 
d’informations, qui de par leurs caractères officiels, n’ont pas à être diffusées 
sur ce support. Celles-ci seront publiées sur le site de la Ligue et suivi d’un 
envoi par mail aux responsables des clubs. Ces derniers auront pour charge de 
le diffuser à leurs adhérents et de veiller à tout problème dans les inscriptions. 
La commission s’engage à envoyer ce mail le jeudi soir, ou au plus tard le 
vendredi matin, afin de laisser la journée du vendredi pour recueillir, par retour 
de mail, les requêtes, problèmes ou erreurs constatées.  
 
La communication doit être rétablie entre les clubs et leurs adhérents. Il 
semble important d’habituer les joueurs à recueillir les informations au sein de 
leur club, et non plus directement et uniquement par un autre support tel que 
Facebook. Enfin, il est rappelé qu’un joueur ne doit jamais oublier qu’il 
représente un club, parle au nom d’un club, lorsqu’il se permet de réagir sur la 
page Facebook de la ligue.   
Les clubs doivent, autant que la Ligue, être vigilants sur les propos que certains 
de leurs adhérents peuvent tenir. Ces réactions portent atteintes à l’image que 
l’on souhaite donner à notre sport et de l’ensemble des joueurs de la Ligue !!!! 
Toutes demandes ou réclamations doit être envoyés vers le mail de contact de 
la ligue =>  pierre.reynaert@ffbillard.com 

Pierre transfère ensuite à l’ensemble des membres de la commission.  
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Thomas LOZANO, se propose de continuer à gérer les inscriptions et la gestion 
des compétitions « Junior » sur Calais.  
 
A ce jour, il n’y a pas de responsable pour la catégorie « Espoir », sur 
Dunkerque, ni pour la catégorie « Féminine » pour laquelle aucune compétition 
n’a été organisée cette saison. Thomas L. s’est donc chargé d’envoyer le fichier 
pour les deux derniers Rankings Espoir.  Mais il serait préférable de confier 
cette tâche à une personne étant sur place le jour de la compétition. La 
commission se charge de trouver cette personne d’ici le prochain Ranking 
prévu le 15 mars 2015.  
 
La catégorie « VETERAN » sera gérée par une personne du club de Calais, qui 
reste à désigner. Philippe CROMBET a assumé ce rôle lors des deux derniers 
Ranking. Reste à lui demander de bien vouloir l’assumer une dernière fois cette 
saison. Alain B., président du club de Calais, se charge de lui en parler. 
 
Dimitri BEKAERT, joueur au club de Calais, quitte la séance à 11h, pour raison 
personnelle, en précisant qu’il souhaite s’impliquer au sein des travaux de cette 
commission. 
 
Pierre REYNAERT, reste à titre provisoire le président de cette commission et le 
représentant de la Ligue, dont il est aussi le président.  
 
Christophe LAMBERT, en son absence il nous a fait part de son souhait de 
participer activement aux travaux de la commission. Sa notoriété est un atout 
pour notre sport. Sa connaissance du fonctionnement de la fédération et des 
compétitions nationales et internationales sera précieuse.   
 
 

2. Gestion des Compétitions 
 
La commission relate les quelques dysfonctionnements qui lui sont remontés à 
l’occasion des derniers Rankings Individuels/Equipes et Spécifiques : 
 

 Absence de désignation d’un « Directeur de jeu » : plusieurs compétitions 
ont été gérées par une personne bénévole du club accueillant, mais sans 
pour autant être bien au courant de son rôle et mission. 
 



 Non Respect des « têtes de série » : ce problème a été constaté lors du 
3ème Ranking « Vétéran » du 11/01/2015. La commission assure qu’il ne 
s’agit que d’une méconnaissance du règlement et des fichiers pour 
établir le tirage au sort.   
 

 Participation d’un joueur non inscrit : M.CREPIN s’est présenté au 3ème  
Ranking Vétéran du 11/01/2015 sans à priori s’y être au préalable inscrit 
sur le site de la Ligue. Ce joueur était accompagné de son fils, lui-même 
inscrit au Ranking Junior. Son fils s’est occupé des deux inscriptions, mais 
a certainement fait une erreur occasionnant la non validation de 
l’inscription de son père. Après en avoir informé l’ensemble des joueurs 
présents, et en présence de « blanc » dans le tableau, il  a été décidé, à 
titre exceptionnel, de rajouter ce joueur dans le tableau principal. 
 

 Absence de tenue officielle : Un joueur du club de Calais n’avait pas son 
polo lors du 2ème Ranking Vétéran  du 30/11/2015. La commission 
rappelle qu’à l’avenir le Directeur de Jeu devra faire respecter ce point 
du règlement sportif. 

 
La commission est consciente que tous ces dysfonctionnements nuisent au bon 
déroulement des compétitions, et s’engage à y remédier le plus vite possible.  
 
Plusieurs mesures ont donc été prises (pour la saison prochaine) :  
 

 Modification de la feuille de match afin d’y faire apparaitre un espace 
permettant à tout joueur, ou équipe, de faire une remarque ou porter 
une réclamation. 

 
Toute nouvelle réclamation devra être mentionnée sur la feuille de 
match, et signifiée au Directeur de Jeu. Le problème sera évoqué lors de 
la prochaine réunion de la commission s’il s’agit d’un problème sportif. 
Dans le cas d’un problème disciplinaire, la commission de discipline sera 
réunit dans les 15 jours suivant la compétition. 

 

 Désignation d’un juge arbitre : cet arbitre veillera au bon déroulement 
des rencontres, ainsi qu’au respect du règlement.  Christophe D. fait 
savoir qu’il est toujours au stade du probatoire. Face à cette situation 
Pierre R. s’engage à en informer la FFB afin que sa situation soit 
régularisée dans les plus brefs délais. De même pour les autres arbitres 
de la région dans ce cas. La commission préconise à ce sujet de mettre 



en place une formation « Arbitrage et Ethique du sport » avant la reprise 
de la saison prochaine, et encourage les clubs à sensibiliser leurs 
adhérents à l’importance de bien connaitre les règles. Des actions 
peuvent être mises en place dans les clubs, par la Ligue, à leur demande.  

 

 Désignation d’un Directeur de Jeu : ce rôle devra être occupé par une 
personne « neutre » ne pouvant en même temps participer à la 
compétition. Le Directeur de Jeu s’assurera du bon déroulement des 
rencontres et sera désigné officiellement par la commission sportive 
pour chaque compétition.  
 
 

La question de la table de marque a été abordé afin d’améliorer son 
fonctionnement. L’objectif étant d’être plus efficace dans le lancement des 
matches et le recueil des résultats. Il est proposé de confier cette tâche à une 
personne « neutre » à la compétition. Il est évoqué une personne ayant une 
expérience dans le domaine, capable d’assumer cette tâche pour les 
prochaines compétitions, contre rémunération. La commission n’a pas jugé 
nécessaire d’opter pour cette solution, d’autant plus qu’il ne s’agit pas d’une 
personne licenciée FFB. Dans l’attente de trouver une solution durable, la table 
de marque continuera à être gérée par un joueur. En vue de la prochaine 
saison, il sera indispensable de former plusieurs personnes.   
 

Pierre R. informe la commission qu’une école d’ingénieur parisienne vient 
d’être choisie par la FFB pour élaborer un logiciel permettant de gérer par 
informatique les compétitions Blackball. Les travaux en sont au stade du cahier 
des charges.  
 

La question de l’alcool sur le lieu des compétitions peut aussi poser 
problème. Il sera demandé de mieux délimiter la zone de jeu à Billard City de 
manière à faire respecter le règlement « zéro alcool » à l’intérieur !! 
 

Pierre R. fait une parenthèse concernant les inscriptions et engagements 
équipes pour la saison prochaine. Rappelant qu’il ne sera plus possible de jouer 
si le club n’a pas renvoyé dans les délais la fiche et le chèque d’engagement à la 
Ligue (à M.HENTZ directeur sportif de la Ligue), et non à la Fédération ! 
Certaines équipes n’auraient toujours pas payé pour la saison 2014-2015 !!! La 
ligue a pourtant dû payer la Fédé !!! 
 



Jonathan D. fait savoir qu’il n’a toujours pas reçu de facture en retour du 
paiement des engagements pour ses équipes !!   
 
 

3. Organisation des Ranking Régionaux 
 
La commission souhaite aborder ce sujet en vue de trouver dès que possible 
une solution pour la saison prochaine.  
 
Bien que satisfaisante à de nombreux égards depuis plus de deux ans, 
l’organisation des compétitions à Billard City ne permet pas de garantir une 
certaine équité, financière et sportive, entre tous les clubs de la région.  
 
Une consultation de tous les clubs et adhérents va être mise en place afin de 
recueillir l’avis des principaux intéressés. Très prochainement, les clubs 
recevront un questionnaire. 
 
La commission souhaite que les TR (Tournois Régionaux) deviennent de vrais 
outils à disposition des clubs pour promouvoir notre sport sur l’ensemble du 
territoire Nord pas de Calais.  
 
Pierre R. rappelle que la maison TOULET met à disposition 20 tables, hors 
transport, pour environ 2500 euros TTC. Les modalités sont à préciser. Pierre R. 
confirme que la Ligue sera en mesure d’aider les clubs organisateurs à hauteur 
de 250 euros minimum. Ce montant devant être validé en comité directeur de 
Ligue.  
 
Deux options se présentent pour la saison prochaine :  
 
Option n°1 : Rester à Billard City avec 12 dates (6 indiv. et 6 équipes) et 
réfléchir à la manière de mettre cet outil à disposition des clubs. Ceci dans le 
but d’anticiper le financement d’un TR d’ici deux ans dans de meilleures 
conditions 
 
Option n°2 : Passer à 6 dates dans la saison avec l’organisation d’un TR sur 2 
jours (samedi et dimanche), rassemblant toutes les compétitions individuelles 
et en équipes. 
 
Les membres de la commission ne sont pas arrivés à trancher définitivement 
pour l’une des deux options. Ce sujet sera à l’ordre du jour de la prochaine 



réunion prévue en mars. Il sera nécessaire de se positionner à ce moment là, en 
ayant pris le temps de recueillir l’avis des clubs et joueurs.  
 
La Ligue ne compte qu’environ 175 licenciés à ce jour. Est-ce suffisant pour 
garantir le bon fonctionnement et l’équilibre budgétaire de ces TR pour les 
clubs organisateurs ?  
 
 
 

4. Master Régional 
 
La compétition Master devrait être maintenue la saison prochaine, tout en 
souhaitant y apportant quelques modifications : 
 

 Plus de frais d’inscription 

 Plus de primes 

 Maintient du format en 7 manches gagnantes 

 Système de montée et descente à l’issue de la saison 

 Compétition en parallèle du Ranking Régional, et donc impossibilité pour 
un joueur d’être engagé dans les deux compétitions 

 
La commission se renseigne sur la possibilité de qualifier des joueurs Master à 
la finale de secteur. 
L’organisation du Master régional sera aussi soumise à une consultation auprès 
des clubs. 
 

5. Partenariat avec le Billard en image 
 
La commission tenait à rassurer « Marco » quant à sa volonté d’aller au bout de 
ce partenariat pour cette saison.  
Les conditions de la poursuite de cette collaboration en vue de la prochaine 
saison restent à discuter car la prestation sera payante. A ce jour, la 
commission ne semble pas en mesure de garantir les fonds pour assumer cette 
prestation.  
 

6. Nouveaux clubs 
 
Pierre R. se félicite de l’arrivée de deux nouvelles sections Blackball au sein des 
clubs de Billard d’Arras et de Divion. Il sera important d’aller à leur rencontre 
afin de les accompagner dans leur structuration. 



7. Développement de la pratique chez les jeunes 
 
La commission rappelle l’importance qu’elle accordera à la pratique chez les 
jeunes.  
 
Christian V. informe les membres qu’une action de découverte du Billard 
devrait être organisée à Billard City en avril à destination des communes 
limitrophes à Capinghem. 
 
La 2ème journée scolaire se tiendra le vendredi 03 avril, à l’occasion du TN à la 
Gorgue, avec le soutien de la Ligue, du CD 62, du CD 59 et du club ALB Lille. 
L’objectif étant d’atteindre la barre des 100 participants.   
 
La Ligue possède dans ses rangs des jeunes talentueux qu’il faut absolument 
accompagner et encourager. Des stages de perfectionnement sont envisagés, 
encadrés de formateur diplômés et joueurs expérimentés. La plupart de nos 
jeunes n’ont pas les moyens de participer aux TN, il est important d’y réfléchir 
afin d’y remédier. Des aides existent pour ce genre de projet envers notre 
jeunesse………….et l’avenir de notre sport !!!! 
 
Pierre R. conclut en rappelant qu’à l’automne 2016 se tiendront les élections 
régionales, post JO d’été, en vue de la constitution des nouvelles grandes 
régions (Nord pas de Calais –Picardie). La commission sportive Blackball se 
verra donc dans l’obligation de s’élargir afin d’accueillir la région Picardie.  
 
 
La séance se termine à 13h45. 


